

CUERPO DE BOMBEROS DE SANTIAGO

Sesión N° 21 de Directorio, con carácter de extraordinaria celebrada el 14 de noviembre de 2024.

Se abrió la Sesión a las 19:10 hrs., presidida por el Superintendente don Pablo Cortés De Solminihac, y, además, contó con la siguiente asistencia:

Vicesuperintendente	don	Gabriel Huerta G.,
Comandante	“	Giorgio Tromben M.,
Segundo Comandante	“	Juan P. Slako G.,
Tercer Comandante	“	Piero Tardito A.,
Cuarto Comandante	“	Sergio Yévenes S.,
Tesorero General	“	Alejandro Aedo C.,
Director Honorario	“	Alejandro Artigas M-L.,
“ “	“	Próspero Bisquertt Z.,
“ “	“	Mario Banderas C.,
“ “	“	Luis Claviere C.,
Director de la 1ª. Cía.	“	Arturo Gigoux S.,
“ “ “ 2ª. “	“	Jorge Rojas C.,
“ “ “ 3ª. “	“	Luis Carrasco G.,
“ “ “ 4ª. “	“	Alonso Segeur L.,
“ “ “ 5ª. “	“	Mauricio Bernabó C.,
“ “ “ 6ª. “	“	Mario Hormazábal M.,
“ “ “ 7ª. “	“	Fernando Torres S.,
“ “ “ 8ª. “	“	Cristian Aracena A.,
“ “ “ 9ª. “	“	Manuel Letelier Q.,
“ “ “ 10ª. “	“	Miguel Scheid V.,
“ “ “ 12ª. “	“	Marcelo González R.,
“ “ “ 14ª. “	“	Álvaro Arroyo A.,
“ “ “ 15ª. “	“	Álvaro Sainte-Marie H.,
“ “ “ 16ª. “	“	José L. Bastías R.,
“ “ “ 17ª. “	“	Alexander Abarzúa Z.,
“ “ “ 18ª. “	“	Rodrigo Ready S.,
“ “ “ 20ª. “	“	Alejandro Figueroa M.,
“ “ “ 21ª. “	“	Félix Sarno M.,
“ “ “ 22ª. “	“	Héctor Hernández G.,
Capitán “ “ 7ª. “	“	Luis Castillo R.,

y el Secretario General infrascrito, Jerónimo Carcelén Pacheco.

El Secretario General excusó la insistencia del Comandante don Giorgio Tromben M., del Intendente General don Álvaro Lara A., del Director Honorario señor Marco A. Cumsille E.; y de los Directores de la 7ª., reemplazado por el Capitán, 11ª. y 13ª. Compañías, señores Fernando Torres S., Carlos Guazzini Y. y Luis Lufin C., respectivamente.

El Superintendente dio una cordial bienvenida a la señora del electo Cuarto Comandante señor Yévenes Santander, y a los Voluntarios de la 16^a. Compañía que se encontraban presentes.

Se dio cuenta y se trató:

1°.- ESCRUTINIO DE LA ELECCIÓN DE CUARTO COMANDANTE POR LO QUE RESTA DEL AÑO 2024.- El Secretario General dio lectura al resumen del compendio de las notas enviadas por las Compañías a la Secretaría General, con el resultado de la elección de Cuarto Comandante, por lo que restaba del presente año, habida el día 11 de los corrientes.

El resumen del correspondiente Escrutinio, es el siguiente:

Por don Sergio Yévenes Santander Voluntario Honorario de la 16 ^a . Compañía (La 2 ^a .,7 ^a .,8 ^a .,9 ^a .,10 ^a .,11 ^a .,12 ^a .,13., 16 ^a .,17 ^a .,21 ^a . y 22 ^a . Compañías)	12 votos
---	----------

Por don Juan C. Subercaseaux Cruchga Voluntario Honorario de la 1 ^a . Compañía (La 1 ^a .,3 ^a .,5 ^a .,14 ^a . y 15 ^a . Compañías)	5 votos
---	---------

Por don Rodrigo Cornejo Lorca Voluntario Honorario de la 1 ^a . Compañía (La 4 ^a .,18 ^a .,19 ^a . y 20 ^a . Compañías)	4 votos
--	---------

= 1 voto nulo (6^a. Compañía)

Luego, **el Superintendente** expresó que, conforme al resultado del escrutinio y a la correspondiente disposición reglamentaria, proclamaba electo en el cargo de Cuarto Comandante de la Institución, por lo que restaba del presente año, al Voluntario Honorario y actual Capitán de la 16^a. Compañía, Sergio Yévenes Santander.

En seguida, **el Superintendente** manifestó al electo Cuarto Comandante que un Oficial General debía ser capaz de soportar sobre sus hombros el peso de integrar el Directorio de la Institución que, en sus más de 160 años, siempre había enfrentado con sabiduría y sin estridencia los innumerables desafíos que le había impuesto el devenir Institucional. Pero más importante aún, tenía la obligación moral de representar a la Institución en su conjunto, la que esperaba de los Oficiales Generales la guía ética de la constancia y la disciplina grabada a fuego por nuestros Fundadores.

A continuación, el Cuarto Comandante electo optó por este cargo y **el Superintendente** señaló que don Sergio Yévenes era Voluntario Honorario de la Decimosexta con más de 20 años de servicio en la Institución, habiéndose incorporado el 16 de agosto de 2000, tras haber sido miembro de la Brigada Juvenil en los años 90. A lo largo de su trayectoria bomberil, el ex Capitán Yévenes había ocupado diversos cargos en la Compañía y la Comandancia, destacando siempre por su liderazgo y compromiso. Había sido Capitán por 11 años y Capitán de Guardia por 7 años. También había desempeñado los cargos de Consejero de Disciplina, Teniente 2° y Ayudante 1° y 2°. Desde sus primeros años mostró interés por la conducción y manejo del Material Mayor, siendo Conductor Autorizado de las máquinas de la Decimosexta y vehículos Institucionales hasta la fecha. Bajo su liderazgo como Oficial de Compañía, la Decimosexta fue reconocida en diversas ocasiones, obteniendo el Premio de Estímulo “José Miguel Besoain”, gracias a su destacada Ayudantía, logrando 0 faltas y errores. En 2023, lideró junto al Director Marcelo Stuart las ayudas del Cuerpo de Bomberos de Santiago al sur de Chile, tras los incendios forestales, entregando apoyo en Chillán y Lumaco. Posteriormente, el 16 de septiembre de 2023, fue designado 3er. Comandante Interino y el 1 de febrero de 2024, nuevamente asumió el cargo. Durante esta responsabilidad, encabezó el contingente del Cuerpo que participó en el combate de incendios en la Región de Valparaíso. En cuanto a su formación, Sergio Yévenes había alcanzado el título de Bombero Profesional y se había especializado como Operador de Trauma, Rescate y en la conducción de Material Mayor de la Institución, mostrando una preparación integral y un compromiso inquebrantable con el servicio bomberil. A nivel personal, Sergio Yévenes tenía 47 años, era padre de dos hijos y, actualmente, se encontraba en pareja con Pía hacía 10 años. Profesionalmente, era Jefe de Compras en Tubexa, una empresa perteneciente al holding de Ducasse Comercial, líder en soluciones de transporte de fluidos. Además, manejaba un negocio de transporte de carga a través de Transportes Yévenes, empresa de su padre.

En seguida, **el Superintendente** le hizo entrega de las respectivas insignias del cargo, en medio de calurosos aplausos. Posteriormente, ocupó su lugar en el Salón de Sesiones, no sin antes de que el Superintendente lo felicitara afectuosamente y le deseara éxito en el ejercicio del cargo.

Luego, el Cuarto Comandante, de pie, expresó:

“Señor Pablo Cortés de Solminihac, Superintendente del Cuerpo de Bomberos de Santiago, Miembros del Directorio, Capitanes, Oficiales de Comandancia, Decimosexta Compañía que me acompaña, querida Lorena: Lo primero es agradecer a cada una de las Compañías que tuvieron la

confianza para apoyarme en esta elección, siendo una elección poco habitual con tantos candidatos, lo que dificultaba las posibilidades de que fuera fácil, ya pasando la primera vuelta quedamos sólo 3, donde destacó lo limpio y transparente de las campañas que realizó cada uno, sólo mostrando nuestras propias visiones, experiencias, curriculums, como siempre debe ser.

Lo que ha ocurrido para la Decimosexta Compañía es algo histórico, nunca habíamos tenido un candidato a Comandante con tendencia Institucional, nunca habíamos obtenido la mayoría en votación, no obstante se logró, el pasado lunes, la felicidad que se respiraba en el Cuartel 16 era magnífica, donde los más antiguos lloraban de alegría, de emoción, los jóvenes saltaban con euforia, los Oficiales gritaban de alegría y yo ya no sabía qué hacer, eran tantas las muestras de cariño recibidas que no me dieron tiempo de poder siquiera asumir la realidad, luego las visitas de oficiales generales y representaciones de todas las compañías era algo para nosotros jamás vivido... Para la 16 es un hito histórico, que logramos escribir, a pocos días del sexagésimo quinto aniversario que se cumplen el día 20 de noviembre, que mejor coronación para esa celebración.

Seré honesto, creo que asumí todo esto al día siguiente.

Sólo me queda agradecer a mi querida Compañía que creyó en mí y trabajó para que esta meta y objetivo trazado tuviera frutos y se logró, este gran paso es de ustedes, de cada uno de ustedes, disfrútenlo y atesórenlo que ya quedo escrito en la historia de la Compañía.

Pues bien, ya no siendo Capitán, hoy me toca dejar ese amado número 16 en un lugar importante de mi vida bomberil, bajará desde la parte frontal de mi casco para dar paso a la placa de 4to. Comandante.

Aprovecho de agradecer también a Lorena mi señora (en pocos días más formalizaremos), ya que hace más de 10 años es mi compañera de vida y que mejor que seguir cerrando etapas y abriendo otras, por lo que te agradezco el haber comprendido todas estas ausencias que muchas veces eran poco entendidas. No obstante, esto es lo que amo hacer también, esto es lo que me he dedicado hacer durante años, todos los hombres y mujeres que ves acá nos dedicamos a lo mismo, a prepararnos para salvar vidas y bienes de manera desinteresada. En este Salón está nuestra historia bomberil, quienes comenzaron todo para llegar a ser la gran Institución que somos, el Cuerpo de Bomberos de Santiago. De verdad te agradezco tu comprensión y compañía.

Hoy me sumo a un equipo de comandantes, que sin duda están haciendo un gran trabajo, me pongo a vuestra disposición, tal como con los Oficiales generales, para comenzar lo antes posible a trabajar por las 22 Compañías, hoy mi dedicación y esfuerzos estarán enfocados a los lineamientos que me entregue el comandante, que cumpliré con obediencia, lealtad y disciplina.

Comparto con ustedes un párrafo que nos envió el Intendente General en la presentación de la nueva recepción del Cuartel General, que comparto absolutamente: *“Las 22 Compañías nacen bajo un mismo ideal, pero respetando las particularidades propias de cada una de ellas y que en su conjunto formamos un solo Cuerpo.”*

“Hoy, al asumir el honor y la responsabilidad de ser Cuarto Comandante, reafirmo mi compromiso con cada uno de ustedes, con nuestra comunidad y con nuestra visión de Cuerpo. Trabajaremos juntos, codo a codo, con Constancia y Disciplina. Nuestro objetivo será siempre proteger y servir, manteniendo viva la llama del deber que nos une. Gracias por su confianza, sigamos adelante, sigamos trabajando todos juntos por seguir engrandeciendo nuestro cuerpo... El Cuerpo de Bomberos de Santiago... y recordemos siempre que ¡Juntos somos más!

“Muchas gracias.”

El Directorio manifestó su adhesión con afectuosos aplausos.

El Director de la 16^a. Compañía, de pie, en nombre de su Compañía agradeció a las Compañías que confiaron en el Voluntario Sergio Yévenes para asumir el cargo de Cuarto Comandante. Agregó, que se trataba de un hecho histórico para la 16^a. Compañía, a tan sólo 5 días de conmemorar un nuevo aniversario. Ya la Compañía se sentía muy orgullosa con su primer Oficial General, Alejandro Aedo C., Tesorero General. Hoy, ese sentimiento se fortalecía y se multiplicaba con la elección del Cuarto Comandante, quien no tuvo un camino fácil para acceder al cargo por el valor de los otros candidatos. El proceso fue limpio y transparente, lo que acrecentaba los valores y la nobleza de la Institución. Reiteraba sus agradecimientos a las Compañías por este voto de confianza. La Decimosexta confiaba en que la equidad, capacidad, conocimientos, experiencia y valores del nuevo Cuarto Comandante, serán una guía firme hacia un futuro de excelencia junto al equipo de Comandantes. Una vez más reiteraba el compromiso de apoyar al Cuarto Comandante en este nuevo desafío. La Compañía había sido testigo de la dedicación del Cuarto Comandante hacia la Institución y su familia en este camino que era motivo de orgullo. Le reiteraba sus felicitaciones.

El Directorio expresó su adhesión con espontáneos aplausos.

2°.- INFORME DE LAS SIGUIENTES COMISIONES ESPECIALES:

= N° 8: ACTUALIZACIÓN DEL SISTEMA DISCIPLINARIO INSTITUCIONAL, DE SUS INTEGRANTES Y COMPETENCIAS./DIRECTOR 21ª. CÍA.

= N° 9: ACTUALIZACIÓN DE LOS ROLES A NIVEL INSTITUCIONAL DE DIRECTORES DE COMPAÑÍAS, DIRECTORES HONORARIOS Y OFICIALES GENERALES./ DIRECTOR 8ª. CÍA.

El Superintendente ofreció la palabra al Director de la 21ª. Compañía, para la exposición de la Comisión N° 8, ACTUALIZACIÓN DEL SISTEMA DISCIPLINARIO INSTITUCIONAL, DE SUS INTEGRANTES Y COMPETENCIAS, que se adjunta como anexo a la matriz original de la presente Acta.

El Superintendente agradeció el trabajo efectuado por la Comisión, respecto de una materia muy sensible, pero muy importante para la Institución. Agregó que, en términos de requisitos, habría que evaluar como condicionante el que los postulantes a Consejeros no hubiesen tenido sanciones recientes y que hayan sido Miembros del Directorio, quizás por más de un año. Si los Consejeros debía elegirlos el Directorio y mantenerse por un período que les permita adquirir suficiente experiencia y bagaje. Además, si bien era cierto no consideraba que la disciplina se estuviese judicializando, la Comisión debía evaluar cómo podía determinarse la forma en que la persona que sea citada a un organismo disciplinario, formule una denuncia, etc., disponga de una nómina de Voluntarios en los cuales se puedan apoyar para que todo se lleve en la debida forma. También consideraba que los integrantes de una Sala debían sortearse o integrantes de una nómina que se defina a comienzos de año.

Ofreció la palabra.

El Director Honorario señor Alejandro Artigas felicitó al Director de la 21ª. Compañía por la presentación que había realizado. Agregó, que pocos de los actuales Miembros del Directorio, tres, habían participado de esta reforma hacía 20 años, luego de un proceso de casi dos años, Con esa experiencia de 20 años, la Institución ya podía sacar algunas conclusiones, y la gran mayoría las había señalado el Director de la Vigésimoprimer. Si bien habían tenido lugar muchas conversaciones en la Comisión sobre el tema, algunas cosas las compartía y otras no, pero faltaban muchas conversaciones. La idea inicial no era ver tanto la composición de los organismos disciplinarios, sino también otros aspectos, como por ejemplo, los plazos que fijo la Institución, que eran muy difíciles de cumplir porque el sistema no lo permitía. Lo segundo tenía mucho que

ver con las Apelaciones, que se sindicaron como el instrumento que iba a quebrar la disciplina en el Cuerpo, pero fue un tremendo avance, y en muchas ocasiones había que revisar lo que pasaba en algunas Compañías y éstas se molestaban. Y esta experiencia había sido importante por dos razones. Primero, porque la impronta necesaria de un Consejo Superior era que fuese capaz de establecer una jurisprudencia, que sea capaz de equilibrar una Compañía cuando atravesase por instantes difíciles. Entonces la apelación tenía un sentido importante, pero había que analizar por qué se dejó fuera de la discusión, por ejemplo, la apelación de quien colocaba a disposición del Consejo a un Voluntario o un Oficial. A veces había, continuó, una visión bastante delicada sobre cambiar lo que funcionaba bien, ya que por qué habría que cambiarlo? La impronta primera de nuestro sistema disciplinario era "disciplina, pero con justicia". Los integrantes de los organismos disciplinarios del Cuerpo no eran jueces, sino sólo quienes impartían disciplina. A su juicio, no debía haber un código de disciplina. Estimaba que el sistema disciplinario se debía mantener en la forma más simple posible, porque no pasaban más allá de una hoja del Reglamento General. Sí estaba de acuerdo en que se aumentara la cantidad de Consejeros. También estaba de acuerdo en que se debía Revisar el Acuerdo del Directorio N° 70 de Carácter Permanente, porque se estaban viendo "apelaciones escondidas por una Suspensión". La Comisión había trabajado por zoom y creía que debía hacerlo presencialmente.

El Superintendente agradeció la intervención del Director Honorario señor Artigas Mac-Lean.

Ofreció la palabra.

El Director de la 4ª. Compañía señaló que deseaba referirse al tema de las citaciones por correo certificado, que como era bastante engorroso, consideraba que debía validarse el que las citaciones se envíen por correo electrónico.

El Superintendente agradeció la intervención del Director de la Cuarta.

Ofreció la palabra.

El Director de la 21ª. Compañía manifestó que deseaba recordar al Directorio que el trabajo de la Comisión estaba encasillado en actualizar el sistema disciplinario Institucional, basado en sus integrantes y roles, para lo cual se requería de un acercamiento con la Secretaría General para tratar diversos aspectos del tema.

El Superintendente solicitó a los Miembros del Directorio que hagan llegar a la Comisión sus observaciones o comentarios sobre el

tema, de tal forma que cuando se deban efectuar los análisis se realicen con la debida profundidad y se defina cómo será el proceso.

A continuación, **el Superintendente** ofreció la palabra al Director de la 8ª. Compañía para la exposición de la Comisión N° 9, ACTUALIZACIÓN DE LOS ROLES A NIVEL INSTITUCIONAL DE DIRECTORES DE COMPAÑÍAS, DIRECTORES HONORARIOS Y OFICIALES GENERALES, que realizó el Director de la Novena, y que se adjunta como anexo a la matriz original de la presente Acta.

**Ingresó a la Sesión el Comandante y se retiró
el Segundo Comandante.**

El Superintendente agradeció y felicitó a la Comisión por el trabajo efectuado. Agregó, que estimaba que los Miembros del Directorio y los Oficiales de las Compañías, debían dedicar sus esfuerzos a las labores principales bomberiles, porque realizaban otras que no tenían relación directa con el servicio, y en sentido había toda una planilla de profesionales que podía dedicarse a ellas, y lo señalado por la Comisión al respecto hacía mucho sentido y se debía avanzar en esa línea.

Ofreció la palabra.

Como nadie hizo uso de ella y antes de que se levantara la Sesión, el Director de la 16ª. Compañía invitó a los presentes a compartir un vino de honor con el nuevo Cuarto Comandante, en la galería contigua al Salón de Sesiones.

Se levantó la Sesión a las 20:15 hrs.

**ACTA APROBADA EN SESIÓN ORDINARIA DE DIRECTORIO
CELEBRADA EL DÍA DE DE 2025.**

SECRETARIO GENERAL.

SUPERINTENDENTE.